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洗浴行业已经成了人们生活休闲和商务
交往中不可缺少的消费元素。这几年，郑州
市的洗浴服务业发展迅速，洗浴产业从原来
单纯的澡堂子以及宾馆的康乐部独立出来，
成为单独的一个行业。而这中间的翘楚莫过
于大浪淘沙洗浴，四年前与大浪淘沙同时诞
生的品牌有很多，但是四年后，能达到大浪淘
沙这个高度的实在是凤毛麟角，为此记者也
专门走访了河南大浪淘沙集团董事长郭占
良，请他谈谈洗浴行业经营的一些看法。

晚报记者 虎萌/文 赵楠/图

不把自己当老板
“我从不把自己当做老板，心中要时刻惦

记着员工。”从郭占良的话题开始，我们就感
受到善待员工是大浪淘沙一直遵循的法则。
据郭占良介绍，大浪淘沙的员工平均年龄22
岁，“他们把自己的青春都奉献给了大浪淘
沙，大浪淘沙就是他们的家。站在员工的角
度想问题，才能将一个企业打理好。”

为此，大浪淘沙还专门为员工建立了迪

厅，“我平时不喝酒、不泡吧，但是为了让他们
有一个彻底的放松，每次蹦迪都是我带头，为
的是能让他们放开。”郭占良认为，“效益不是
第一位的，利润也不是第一位的，我只想把这
个‘家’经营好，我要为我们的兄弟姐妹们负
责。”在他的经营逻辑里，一个企业能否做好，
不在于员工，而在于老板，在于老板是否将员
工当做亲人，让他们感到家的温暖。“企业没
有不好的员工，只有做得不到位的老板，员工
们每天努力地工作在第一线，在企业中得到
关心，待遇提高了，他们自然会用心对待顾
客，顾客才愿意在你这里消费。”

细节化服务得人心
郑州洗浴业这几年发展迅速，很高程度

上得益于郑州大浪淘沙、在水一方、纯水岸、
蓬莱阁等洗浴企业之间的竞争，一方面在硬
件方面比拼，另一方面提升服务附加值。

郭占良说：“大浪淘沙追求的是绅士化的
服务，细节化的深度服务，我们在这方面要求
得非常严格，搞经营就要对客人实实在在，这

样才能得到顾客的心，水温是我严格要求的
一点，我们的中药池不能低于 41摄氏度，高
温池不能低于43摄氏度，空调要调到平衡温
度，这些都是要求 24小时都要做到的，洗发
水用最好的。洗浴行业如果连洗发水都不能
让客人满意，生意怎么可能会好起来。”

郭占良曾经有一次在凌晨1点试了试水，
结果发现温度没有达到要求的43摄氏度，而是低
了2摄氏度，当时就把几位经理叫到一起，明确表
示“不行，这不是2摄氏度的问题，而是细节，这些
细节不注意，我们怎么可能会让顾客满意。”

五洲大酒店江苏餐厅
五洲大酒店江苏餐厅位于郑州东风路与天明

路交叉口，主营淮扬、苏锡常、金陵、徐海四大风
味江苏经典菜肴，是目前郑州市首家专营江苏菜
的酒店。

江苏菜的特点是：用料广泛，以江河湖海水鲜
为主；刀工精细，烹调方法多样，擅长炖焖煨焐；追
求本味，清鲜平和，适应性强；菜品风格雅丽，形质
均美。

本店招牌菜——南山竹鸡，竹鸡每天从江苏常
州著名风景区南山竹海空运过来，入锅三分钟即可
食用，竹鸡具有高蛋白、低脂肪、低胆固醇的营养特
性。鸡汤是秘方配制而成，竹鸡肉质极其细嫩，味
道极其鲜美，具有健脾益气、滋补壮阳之功效；是一
种很好的滋补营养品。而且是现场烹制，新鲜看得
见，每只鸡只售 48元，不到江苏就能品尝到江苏特
色风味。

优惠：62开头的银联卡(一周内)、饕餮卡（一年
内）享受八八折优惠。

地址：郑州市东风路与天明路交叉口
电话：0371—63752111 63750118

商标评审委员会原副主任杨叶璇：
解百纳之争其实是利益之争

“解百纳”之争沉浮六年，其矛盾焦点就在
“解百纳”究竟是张裕的自主品牌，还是葡萄品
种通用名称？对此，商评委原副主任、商标专家
杨叶璇表示，“解百纳根本就不是通用名称”。

杨叶璇认为，不能因为目前多个企业在使
用“解百纳”这个词，就说它是“行业公认”。从
历史角度看，张裕从1931年研制出具有特色的
干红葡萄酒，就将自己的产品命名“解百纳”，并
将其突出地使用在商品通用名称“红葡萄酒”文
字的前面，在1937年又成功注册了“解百纳”商
标。在张裕研制出解百纳后的五六十年时间
里，将“解百纳”做酒的特定名称也只有张裕一
家，根本谈不上行业“通用”。

“近几年来，随着我国消费水平的提高和消费

习惯的改变，干红、干白葡萄酒等高档产品有了很

大市场，高知名度商标能够为企业带来很大利

益。也就是说，商标作为一种无形资产，跟大家利

益有了直接关系。说穿了，‘解百纳’商标权纠纷

其实就是利益之争。”对于目前纷纷扰扰的解百纳

之争，杨叶璇表示很遗憾，“一些企业反对张裕注

册“解百纳”是可以理解的，但是我们还是要服从

法律，要从我国商标战略关于鼓励自主创新、保护

诚信经营、维护消费者利益的大方向出发。”

国家工商总局商标局原副局长欧万雄：
应当保护具有生命力的民族商标

谈起“解百纳”之争，作为一个从业几十年
的老商标工作者，国家工商总局商标局原副局

长欧万雄更多的是不解。“‘解百纳’是一个具有
70多年历史的老商标，不应该发生争议。现在发
生争议了，我觉得是一种怪现象，让人难以理解。”

据欧万雄介绍，“解百纳”是上世纪30年代
创立的品牌，有“携海纳百川”的含义。1936年
张裕公司申请商标注册，1937年“解百纳”成为
注册商标。

据他介绍，“建国前，我国曾经注册了耀华
玻璃、梅林罐头、英雄金笔等一大批具有很高知
名度的民族商标，但在历史的变迁中，很多老商
标已经慢慢消亡，目前还在使用的民族商标只
有几十个，‘解百纳’就是其中之一。”

“这些在中国商标史上有较强生命力的商
标一定要加以保护，保护这些商标不仅是保护
企业的商标，而且是保护商标文化，保护商标历
史，保护商标遗产。”

中华商标协会专家委员会主任董葆霖：
应从商标法立法宗旨看“解百纳”之争

“看‘解百纳’的相关问题，可以从商标法的立
法宗旨上理解这些问题。商标法的立法宗旨是要
保护商标专用权，保护市场竞争秩序，保护企业诚
实劳动、诚信经营，来推动商品市场经济的发展。”

曾参加了1982年以来《商标法》以及实施条
例的草案起草、论证和修改工作，在商标领域工
作长达30年的中华商标协会专家委员会主任董
葆霖在接受记者采访时倡议，应该从商标法立法
宗旨的角度分析这场扑朔迷离的解百纳纷争。

他认为，“‘解百纳’是张裕多年诚实劳动、诚
信经营而得来的，经过几十年经营，也在消费者
中取得了高度认可。这种情况下，根据商标法的
立法宗旨，就要肯定这个品牌对社会经济‘两个
文明’发展的贡献，对消费者的长期贡献。”

在他看来，分析“解百纳”是否是商标品

牌，主要看事实，即历史事实上“解百纳”是否

构成商标法规定的不能注册商标的情况。“有

人说‘解百纳’是 'Cabernet'的译名，说她就是

葡萄的品种，这种说法本身就站不住脚。”

董葆霖分析，经过 70年的使用，解百纳已

经形成了批量生产、批量出口，在国内外消费

者中取得了认知与认可度，其商标的显著性已

经非常突出了，即使“解百纳”商标没有注册，

她理所应当也要受到反不正当竞争法的保

护。解百纳纠纷如果持续下去，损害的将不仅

仅是张裕一个企业的商标权益，损害的更是建

设创新型国家的信心和希望，是国家和民族长

远的根本利益。 晚报记者 虎萌

为更好地服务于广大市民，为爱美人
士提供专业的美容知识和资讯，本报从下
周开始将携手权威美容机构，开设“美容大
讲堂”。

“美容大讲堂”授课内容将包括“嫩肤”
“瘦身”“丰胸”“去斑”“除疤”等内容，时间
定在每周六下午，每周一个主题，大讲堂由
相关美容专家或资深美容师主讲并现场演
示，本报将对每次大讲堂的主题、主讲人、

时间、地点等进行课前预告和课后宣传报
道，凡对当期主题感兴趣的读者和市民均
可电话报名，免费参与。

同时，本报也诚邀本市权威美容机构和
美容专家加盟“郑州晚报美容大讲堂”，共同
为爱美人士提供专业的美容知识和资讯。

晚报记者 唐善普
活动垂询电话：
0371—67655031 13598836820

德克士
“为中国队加油 趣味运动会”开赛

为中国队加油已成为全国13亿人共同的心声。
社会各界都在以不同的形式表达着自己的爱国热情。
近日，德克士“健康活力加油中国”趣味运动会在郑州
拉开序幕，以号召全民运动的形式为中国队加油。

继5·12地震捐赠千万元物资后，德克士再次
积极履行社会责任，推出充满活力的健康生活运
动方式，并号召人们为中国队加油。自行车比最
慢，跳绳不求速度要花样……妙趣横生的项目吸
引了众多市民的兴趣。而一度热播的“百事爱中
国舞”也搬上了舞台，将活动推向高潮。据悉，除
郑州站外，此次趣味运动会活动还将在福州、昆
明、西安三地进行，获胜选手有望在9月参与德克
士趣味之旅到上海一游。 晚报记者 唐善普

商标专家解读“解百纳”之争
历时六年，经历商标复审、商评委终裁等几大环节，“解百纳”之争并未尘埃落定。在工商行政认定层面，商评委最终裁定，“解

百纳”为张裕所有的注册商标。然而，中粮长城、王朝等葡萄酒生产厂商表示不接受商评委作出的“裁决”，并将商评委告上法庭，
“解百纳”之争升级到诉讼层面。

“解百纳”之争终将归于何处？应当以怎样的法律视角看待这场“中国葡萄酒业第一案”？数位商标专家就此发表了见解。

1937年解百纳的商标注册证书，现存于南京
中国第二历史档案馆。

每周一店

郑州晚报消费联盟
活动咨询电话
13598836820

善待员工才是发展之路
——访河南大浪淘沙集团董事长郭占良

“郑州晚报美容大讲堂”
下周开课


